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月刊グラフィックサービス　発行趣意

　月刊『グラフィックサービス』は、一般社団法人日本グラフィックサービス工業会会員、関係諸団体およびすべての
ステークホルダーの皆様に、自社の質的向上に役立ち、知恵と勇気を分かち合うことを目指し発行するものです。
　本会の存在意義である人間交流スペースを構築し、社会の多様な要請にタイムリーに対応しつつ、共通の経営課題を
持つ会員をネットワーク化し、その交流を積極的に支援するとともに小さいことでも有利となる経営施策も発信する情
報ターミナルとなることを理想とします。
　またその情報発信手段は誌面にとどまらず、環境に応じて多様な発信方法を検討、遂行することを責務とします。

【概　要】

発行回数	 月 1回 /年間 12 回	 配布方法	 ・全会員へ直接郵送

購　読　料	 ジャグラ会員は無償（会費に含む）	 　　　	 ・ジャグラホームページからのダウンロード

	 ・希望企業、団体への有償配布

　㈱文伸の創業者・川井捷一郎の名を記憶に留めるジャグ
リストの方も多いでしょう。　
　当社は地域密着の印刷会社として 60余年——仕事の延
長に地域貢献がある	ことがDNAです。
　昨年より若輩ながら三多摩支部長を拝命し、本年からは
東グラ理事としても活動の場を広げました。
　世界的コンサルタント・大前研一氏は「人が変わる方法
は三つしかない」と説きます。
　時間配分を変える／付き合う人を変える／住む場所を変
える。
　これまで “地域どっぷり ”だった私も理事として多彩な
方々と出会い、刺激と学びの連続です。
アントレプレナーシップ × サステナビリティ
　三多摩支部が掲げる新スローガンは「アントレプレナー
シップとサステナビリティ」。その１つの実証舞台となっ
たのが 10年に一度の	ジャグラ東京大会	でした。
　６月 21日浅草ビューホテルには 400 名超が来場。原
田運営委員長・稲満実行委員長のリーダーシップのもと「東
京らしさ」と「業界の今」を凝縮しました。
　プレイベント	「JAGれ！ミライサミット」	では日印産
連など多くの団体からの後援を得て、デジタル・デザイン・
経営の視座を交差。妄想→計画→巻き込みのプロセスこそ
起業家精神の核心だと確信しました。

“わくわく仕事”の実践
　私は大学卒業後、都内印刷会社で営業を７年経験後、米
国留学を１年経て家業へ。
　コロナ禍であった 2021 年 10 月に代表就任をしまし
た。現在代表就任４期目を迎えておりますが、“わくわく
仕事 ” を掲げ、社員の皆さんと共に ” ぶんしんへんしん ”
の挑戦を進行中です。
主な事業として
１．周年事業・学術出版：自社60周年では様々なプロジェ
クトを実施。企画から運営までワンストップ支援
２．動画・Web・イベント：紙だけではなく、“ コミュ
ニケーションサポート企業 ”に
３．東京島嶼（しょ）・海外展開：越境型印刷で市場を拡
げる（酒販免許も取得）
４．BtoC 商品：「キンシオタニ日めくりカレンダー」等
を開発～販売

サスティナブル印刷で未来をつなぐ
　当社は	GP認定工場を核に環境配慮型印刷を推進。GP
普及大賞の受賞、FSC® 認証取得は単なる名誉ではなく、
協業や連携の情報発信の担い手として
「サスティナブル印刷セミナー」開催を
通じ、紙メディアの社会的意義とビジネ
ス価値を発信しております。
　紙離れが叫ばれる今こそ、“ 地球に優
しく、人の心に届く印刷 ”	が光ると信
じています。
共助で描く次の 10 年
　東京大会でも大型スクリーンに映し出されたスローガン
“価格競争から価値競創へ ”	今こそグラフィックサービス
業に転換しよう
　業界の未来は一社で切り拓けません。
　共助と協創（協奏）――	その中心に「妄想力」と「巻
き込み力」を置き、皆さまとワクワクする 10年を創って
まいります。どうぞ貴社の妄想もお聞かせください。
　一緒に次代のグラフィックサービス業を動かしましょう。

趣味：テニス

C�O�N�T�E�N�T�S

「妄想力」と「巻き込み力」で、
次の10年を創る

東京グラフィックサービス工業会三多摩支部　支部長
㈱文伸　代表取締役社長　川井　伸夫
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　６月 21日土曜日 13時から、東京・浅草の浅草ビューホテルを会場に、第 67回ジャグラ文化典東京大会
が開催され、総勢 440 名が参加しました。詳細は次号にてご紹介しますが、まずは総会、式典、セミナー、
大懇親会とイベント目白押しの東京大会の模様を写真にてご紹介します。

ジャグラ創立70周年記念ジャグラ創立70周年記念
第67回ジャグラ文化典東京大会第67回ジャグラ文化典東京大会

―写真で振り返る文化典――写真で振り返る文化典―

巻頭
速報

オペラで始まった前夜祭は地協対抗のゲーム対戦も……
優勝は主催の東京だった

総会で挨拶する岡本会長（左）と稲満実行委員長

左から：	式典挨拶する原田運営委員長、祝辞を述べる経産省の佐伯課長、東京都産業労
働局の福田商工部長

前
夜
祭

第60回ジャグラ定時総会

第67回ジャグラ文化典東京大会式典

左）	周年記念で経産大臣賞を授与された
菅野氏、尾形氏、谷川氏

上）文化功労賞の沖相談役

特別功労賞の藤尾氏

功労者表彰受賞者

優良従業員表彰者

作品展受賞者 東京から大阪へ大会旗伝達
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　1984年に落成した軽印刷会館（現・ニッケイビル）の大規模修繕工事が
終了しましたので、ご報告いたします。
　ニッケイビルはこれまでも 12～ 15年に１回の割合で大規模修繕を実施
してきましたが、築 41年目を迎え、ジャグラ創立 70周年の節目の年に合
わせ、今年４月から６月初旬まで、３回目の大規模修繕工事を実施しました。
　経年劣化により様々なところで不具合もあり、特に最近の極地豪雨による
雨漏り等の対策も行いつつ、外壁補修に併せて外壁の色を変更しました。こ
れからさらに 10年、20年と運営できるよう引き続き、修繕、保全に取り
組んでまいります。 41年前のニッケイビル 大規模修繕を終えた

ニッケイビル

ジャグラコンパクトDX事業報告・セミナー オプショナルツアー ●浅草めぐりと
屋形船ランチ

●高速船で行く伊豆大島の旅

大
懇
親
会

ニッケイビルの大規模修繕を完了

全てが終わって
涙腺が緩む
稲満実行委員長ショーワの幅会長による乾杯 SPACE-21 が茨城大会をPR

JPA卒業生がPR 次回大阪大会をPR 縁の下を支えた４人の副実行委員

東京音頭を指南
参加者で東京音頭を踊る

浅草サンバカーニバルを体感
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こんにちは。SPACE-21 幹事の瀬尾です。SPACE-21
定期報告の御題をいただきましたので、２点ほどＧＳの貴
重な場をお借りして報告させていただきます。

①緑友会総会�in�広島
去る 5月 24日、広島青年印刷研究会が主管となり、全
国から緑友会のメンバーが広島の地に集い全国印刷緑友会
総会と懇親会が開催されました。私も地元 SPACE-21 幹
事として、小澤代表、田治副代表と共に参加させていただ
きました。緑友会も SPACE-21 に負けず劣らず、ざっく
ばらんに色々なことを話せる仲間が集まっており良い刺激
をいただきました。また、緑友会と JaGra の双方に名を
連ねているメンバーとも数人ほど遭遇し、久しぶりに夜遅
くまで飲んでしまいました。小澤代表の話によると、緑友
会も総会後の理事会の中で運営の在り方について喧々諤々
としていたようで、他の会も同じように模索していること
を改めて知ることができました。長く斜陽と言われるこの
業界、業界に関わる青年のベクトルを集約して皆で楽しく
未来を切り開いていきたいと心に刻んだ日になりました。
澤田直前会長、清水新会長率いる緑友会の皆様、瀬尾寿之
会長率いる広島青年印刷研究会の皆様、本当に良い機会を
ありがとうございました！

②九州印刷情報産業展（九印展）　視察報告
え、コレ、SPACE-21 の記事？　と一見思うかもしれ
ませんが、私がこれまで見てきた中で一番若々しくエネル
ギー溢れる展示会だと常々感じておりましたので、この場
を借りてご紹介させていただきます。私が 4年前に山本
地協会長に誘われて九印展に参加してまず驚いたことはデ
ザイナーとのコラボフェアの併設でした。この魅力に嵌っ
てしまい、毎年通うようになりました。この度も中国地協
の山本地協会長、広島県支部の松本支部長、そして
JaGra 広島大会のエクスカーションで三段峡ツアーのお
手伝いをしていただいたNPO法人三段峡 - 太田川流域研
究会の本宮事務局長の４人で朝７時に車で出発、日帰り強
行軍で九印展に向かいました。今回のコラボフェアは例年
同様、個人のデザイナーさん、クリエイターさんが個展、
ＰＲ活動、販売をするブースが約 30ｍ通路の両側に並ん
でおり、一人ひとりのクリエイターさんと話していると、
全く進めない（笑）そのような企画エリアになっています。
この度は三段峡に住まう動植物をキャラクター化してくだ
さるクリエイターさんを求めるという目的があったため積
極的に訪問しました。結果として早速週明けからZoom
でプロポーザルに向けての協議を始めたり、三段峡まで自
費で来て下さるクリエイターさんがいたりと目的以上の収
穫を得ることができました。

午前中のコラボブースを堪能したあと、山本地協会長、
本村広報委員長、松本支部長と合流し、一行は本村委員長
お薦めの昼食に向かいました。なんとコチラのお店、岡本
会長も来られたことがあるという「鮨処　はなこう」。街
中にありながら、落ち着いた上品なたたずまいの中、ネタ
の大きなお寿司がたくさん詰まったランチをいただきまし
た。勢いあまってワタシ、ほぼ２人前を平らげてしまいま
した！　本村委員長、ご紹介ありがとうございました。皆
さまも良ければ是非お立ち寄りください。

さて午後からは印刷展示のブース巡り、たくさんの見ど
ころがあったのですが、この度は中国地区のメンバーから
の注目が高かった刺繍ミシン機を紹介させてください。
ガーメントプリンタをはじめとして近年進歩が著しい T
シャツプリント分野ですが、刺繍も同様に進歩しておりま
す。もともと、洗濯にも強く底堅い人気を誇っていました
が、このたび拝見したタジマ工業製「TMEZ-S1501C	
360X	500」は 14本の糸でみるみる内に絵柄を縫い付け、
個人的にワクワクが止まらない設備でした。生地の厚みス
テッチの違いをＡＩ機能で補完して最適な刺繍してくれる
ことを特徴としていますが、説明を聞くとデータ作りが大

事とのことで、差別化を図ることができる可能性も大きく
感じました。どなたか一台、いかがでしょうか。お値段は
写真をルーペで見れば見えるかも……笑　是非、興味ある
方は代理店様にお問合せしてみてください！

知っているベンダー様のほとんどがブース出展をされて
おり、コンパクトにまとまっている九印展。色々な場所で
知り合いに声を掛けられ、光文堂様のブースでは新しく四
足歩行のロボットの販売を検討しているなど新たな発見も
たくさんありました。気がつけば蛍の光が流れだし、今回
も「まだおったん！？」と言われるくらい九印展を堪能し
ました。体力と気力があれば、このあと本村委員長が指導
されている空手教室のレポートを……と考えていたのです
が、福岡名物「牧のうどん」を食したら一気に眠気が来て
しまい、気がついたら、松本支部長運転のもと、下関を通
過しておりました。本村委員長、次回は「～
困難に立ち向かう～　押忍の精神」空手教
室を是非、取材させてください（笑）
お世話になった皆様、あり
がとうございました。

緑友会総会 in 広島・九州印刷情報産業展視察報告
SPACE-2

1広報部

SPACE-2
1幹事　瀬　尾　

　　淳
（㈱広瀬印

刷）

緑友集合写真 小澤代表に送られた御礼状

【限定菓子】
ひよ子は東京？

福岡？

タジマ工業様ブース
描画見本

ホリゾン様ブース

鮨処はなこうでの
ランチ

下関壇ノ浦PA

関門海峡大橋集合

九印展全体

光文堂様ブース

食べても減らない
牧のうどん

緑友会
SPACE茨城大会PR

│連│載│⑦│
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■　第五号議案　ジャグラ文化典東京大会に関する件

（スローガン、タイムスケジュール、功労賞、
優良従業員、組織拡大表彰）

〔提案内容〕
　ジャグラ文化典東京大会のスローガン、表彰、組織拡大表彰
について決定したい。
▪総会スローガン
案	「	価格競争から価値競創へ	今こそグラフィックサービス業
へ転換しよう」

▪表彰
　功労者表彰、優良従業員表彰
▪組織拡大表彰
秋田県支部、福島県支部、神奈川県支部、山梨県支部、東京・
港支部、兵庫県支部、和歌山県支部、※広島県支部、徳島県
支部
※５月 19日に広島県支部より３月 31日付で１社退会の連
絡があり、組織拡大表彰の対象から除外となった。

《検討の経緯》
　議場に質問・意見を諮ったところ、候補者について質問が	
あった。
　質問・意見を諮った結果、追加した功労者表彰候補者リスト
をメールで送付し、後日承認を得ることとなった。

■　第六号議案　新入会員承認に関する件

〔提案内容〕
１．�３月１日から４月 30日までの下記新入会員について、承
認いただきたい。

支部 会社名 業務内容

東京・港 ㈱グレートイン
ターナショナル

グラフィックデザイン、イラ
スト、映像作品、コンピュー
タグラフィックス制作、
Webデザイン、アプリケー
ション・システム開発等

兵　庫 アイデックスデ
ザイン㈱

Webデザイン、アクセス解
析、印刷物制作等

兵　庫 Studio Hori 写真撮影

兵　庫 感動会社楽
らく
通
つう
㈱
印刷物・Web・動画制作、採
用支援、イベント企画、コン
サル等

和歌山 ㈱山添印刷店
オフセット印刷、ビジネスフ
ォーム印刷、オンデマンド印
刷、宛名印刷、封入封緘、大
判印刷

愛　知 ㈱ECO兼
かね
子
こ 産業廃棄物処理業、リサイク

ル事業、古紙卸売業、製紙原
料の収集、運搬

愛　知 名東紙工㈱ 広告関連の紙加工業、紙を中
心とした加工業

２．賛助会員の新規入会申し込みについて、承認いただきたい。
会 社 名：株式会社日本電子計算
入 会 日：2025年４月１日
代 表 者：代表取締役社長　茅原　英徳
所 在 地：東京都千代田区九段南一丁目３番１号
設 立：1962年 12月
資 本 金：24億６千万円
従業員数：1,488 名（2024	年４月１日現在）
事業内容：	金融、証券、公共、産業（一般企業・文教事業）、

BPOの５つの事業分野におけるシステム開発
および情報処理サービス。印刷工場向け IoT
商材を取り扱っている。

Webサイト：https://www.jip.co.jp/
《検討の経緯》
　議場に質問・意見を諮ったところ、発言はなく満場一致で承
認した。

■　第七号議案　その他に関する件

１．東京大会申込状況
　６月 21日に開催されるジャグラ文化典東京大会について、
原田大輔運営委員長および稲満信祐実行委員長より呼びかけが
あった。
２．ジャグラ 70周年記念表彰（経済産業大臣表彰）決定の件
　2025 年１月８日に開催した第 60年度第６回理事会におい
て、ジャグラ 70周年記念表彰（経済産業大臣賞）候補者が承
認されたが、４月 15日付で経済産業省より賞の交付が承認さ
れ、受賞が確定したことが報告された。
３．外国人材の受け入れに関する活動報告
　2025 年４月 10日～ 15日に、原田副会長・岡副会長・田
中専務理事の３名でインドネシア・ジャカルタを訪問した件に
ついて、田中専務理事より報告があった。（本誌レポート 23
頁参照）
４．自費出版に関する報告
　岡本泰会長より、自費出版について下記報告があった。
▪昨年 11月の全国協議会の翌日に、自費出版ネットワークの
関係者と意見交換の場を設け、自費出版の価値と可能性につ
いて話し合いが行われた。

▪自費出版は、商業印刷とは異なり、個人の思いや記録をまと
めたものであり、「売ること」ではなく「記録し残すこと」
が目的である。特に自分史のような形で、自分で資料を集め、
自費で本をつくるという行為は、印刷物が芸術作品ともいえ
る価値を持つことを示している。印刷業界では通常、収益と
の兼ね合いから採算重視になりがちだが、自費出版ではお金
を度外視して良いものを作るという姿勢が文化を育てる。

▪自費出版を通じて「本をつくる喜び・満足・所有感」を多く
の人に伝えることが、日本の印刷業界の未来につながる。ジャ
グラとしてはこれまでも、今後も自費出版を全力で応援する
姿勢に変わりはなく、財政的支援も継続予定としたい。

│議│事│録│抄│録│

　ジャグラは５月９日、ニッケイビル８階会議室ならびに
Zoomで第 61 年度・第１回理事会を開催しました。以下、
理事会議事録抄録を報告します。

■　第一号議案　役員の派遣・スケジュールに関する件

〔提案内容〕
　役員の派遣・スケジュールを別紙（巻末参照）のとおり決定
したい。

《検討の経緯》
　議場に質問・意見を諮ったところ、発言はなく満場一致で承
認した。

■　第二号議案　第 60 年度事業報告に関する件

〔提案内容〕
　第 60年度事業報告について、別紙（総会資料参照）のとお
り提案する。

《検討の経緯》
　議場に質問・意見を諮ったところ、発言はなく満場一致で承
認した。

■　第三号議案　第 60 年度収支決算書および監査報告
書の決定に関する件

〔提案内容〕
　第 60年度収支決算書および監査報告書について、別紙（総
会資料参照）のとおり提案する。

《検討の経緯》
　谷川聡財政担当理事が別紙資料の決算書案に基づき、下記説
明・報告を行った。
▪60年度の総収入は予算１億 3,150 万円に対し、実績は１億
3,923 万円で約 770万円の増加。
▪増収の要因は、保険代理店収入や雑収益が予想を上回ったこ
と。
▪支出は予算（１億 3,350 万円）に対して実績は１億 2,930
万円となり、420万円の削減。
▪DX関連事業のシステム導入費が未執行となり、次期に繰り
越し予定。
▪愛知県支部で著作権問題により 18万円の特別支出が発生。
▪収益事業の増加により法人税も増加したが、全体としては黒
字（347万 7千円）を確保。
　また、露木貴弘監事・善甫博史監事が、定期監査実施報告を
行った。

▪監査実施日時：理事会当日の午前 11時
▪実 施 場 所：ジャグラ本部ビル９階会議室
▪監査立会人：露木監事、善甫監事、前沢監事
▪同 席 者：谷川理事、田中専務理事
▪会員企業数は今期 14社減少し、約 80万円の収入減が確認
された。一方、Pマーク取得支援などの事業収益が約 800
万円増加し、収支全体を補填。

▪総評；決算内容についてはしっかりした内容で健全である。
　以上、説明を行ったうえで、議場に質問・意見を諮ったとこ
ろ、下記質問があった。その他発言はなく満場一致で承認した。

《主な意見・質問》
・Pマーク事業収入が増えているが、その分支出も増えてし
まっている。受注制限をした方が良かったのでは？

→今期は内部審査員の体調不良等により審査の外部委託を増や
したため、収支のバランスが悪くなってしまった。内部審査
員の体制が整えばそのようなことは起こらないため、61年
度以降は収支バランスが改善される見込みである。

■　第四号議案　第61年度収支予算（案）の決定に 
関する件

〔提案内容〕
　第 61年度収支予算（案）について、別紙（総会資料参照）
のとおり提案する。

《検討の経緯》
　谷川財政担当理事が別紙資料の予算案に基づき、下記説明を
行った。
▪収支予算書は、３月に提出された案に理事会からの指摘を反
映し、修正済みの最新版である。

▪本部ビルの大規模修繕（約 3,000 万円）に関し、予算には
150万円のみ計上し、残額は決算書で一括計上予定。

▪形式上は黒字予算となるが、実際には修繕費差引後に約
2,450 万円の赤字となる見込み。

▪法人税については約 70万円の支払いを見込んで予算計上。
▪会費請求は７月を予定しており、支部宛てに明細資料を配布
済み。

　以上、説明を行ったうえで、議場に質問・意見を諮ったとこ
ろ、発言はなく満場一致で承認した。

│議│事│録│抄│録│

第 61 年度・第１回理事会　議事録抄録
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いますぐチェック！

ジャグラ BB

2025 年7月

ジャグラ BB は、ジャグラが運営する、印刷業関連のセミナー、情報動画配信サイトです。
2006 年の開局以来、印刷業の情報収集、人材教育ツールとして多数の印刷会社に活用されています。

出来るところから

自働
4

化にゃ！

ニシキプリント工場見学＆
合同セミナーダイジェスト

【中国地協提供】

広報委員会
が選ぶ！

おすすめ番組情報
HOT NEWS

BTubeへの
映像データ募集中！

スマートフォンで
簡単投稿♪

投稿方法は
こちらから→

カテゴリー BBネットワーク 支部・地協発情報

印刷用語を覚えよう！

印刷用語マスターシリーズ #1
このシリーズでは、お客様や新入社員にとってわかりづ
らい印刷用語を手短に説明します。 第 1 回目は、同音
異義語「ベタ」です。

カテゴリー 教育と技術 DTP

ニシキプリント合同セミナー
記録【中国地協提供】
生産性向上委員会がジャグラコンパ
クトＤＸ導入について分かりやすく
説明

ジャグラコンパクトDX 生産性
向上事例発表【中国地協提供】
ニシキプリントの事例を紹介
～「はたらく つながる ささえあう」
の実現をめざして～

※㈱ニシキプリントは、6月1日より㈱ニシキコネクトに社名を変更されました。

47 都道府県のお話（その 29：徳島県）
　ジャグラ会報をご覧の皆様、こん○○は。ジャグラ東京・東
グラ文京支部のアクティブ・野口です。　
　今月は徳島県を取り上げようと思います。関東在住の方から
すると中々足を運びづらい徳島県ではありますが、中々どうし
て面白い特徴がある県です。
　今回もつらつらと書いていこうと思いますのでお付き合い頂
ければ幸いです。
　１：徳島県には日本で唯一〇〇が無い（その１）
　これは鉄道好きならばよく知られてる話なのですが、徳島県
には「電車」が走ってません。
　「いやいや、徳島駅あるじゃん、走ってるの見るよ」と思う
方もいらっしゃるかもしれませんな。上記の表現、きちんと書
くならば「電気で走る列車」が無い、ということです。列車は
走ってます、但し全て気動車（要はディーゼルカー）なのです。
理由は知りません（笑）。むしろ知りたい。
　その２：徳島県には〇〇が無い（その２）
　これも旅行や地理がお好きな方ならご存知かもしれません
が、徳島県には「国宝」がありません。これは日本では徳島県

と宮崎県だけが該当します。
　これも不思議な話だと私個人は思ってます。お遍路さんの第
１番札所（霊山寺）も県内にあり、歴史のある古刹も多いと思
うのであっても良いと思うのですがね。
　地理的に言うなら徳島県は日本で３つしかない「中核市」が
無い県（他の２つは三重と佐賀）でもあります。中核市とは何
ぞや、という方はインターネットで調べてみましょう。徳島市
とかは条件等は満たしてるとは思うんですがねえ。その辺は県
外の方は見守りましょうかね。
　その３：徳島県の〇〇の代表は全てが……。
　徳島県＋高校野球と聞くとそこそこ野球に詳しい方なら、い
くらでも情報は出てくることでしょう。古くは板東英二、尾崎
将司、水野雄仁、潮崎哲也、里崎智也、等々。まあ多彩ですね。
そんな徳島県の高校野球、お詳しい方なら聞いたことがあると
思いますが、春の選抜、夏の全国の全大会を通じて徳島県の代
表は、実は全て公立の学校です。これは理由があって、徳島県
には野球部がある私立の学校が一つしかないんだそうな。そ
りゃそうなりますね。因みに言うと高校サッカーの全国大会の
歴代代表もすべて公立（徳島商と徳島市立で８割以上）だそう
で。そりゃそうか。
　つらつら書いてきたコラムもこの辺りで。今月もお付き合い
頂きありがとうございました。では今月の問題です。
問題：	ラッキョウの生産量国内１位、スイカときくらげの生産

量国内４位、という実績がありながら、イメージの結果
１位であろうと思われている梨の国内生産量は第６位で
ある日本の県はどこでしょう？

野口聡の

　学コラム㉛

雑雑

（正解は 29ページ）
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TOKYO QUALITY.
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東京リスマチック株式会社
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代表取締役社長

森 　 宗 明
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　2025 年 4 月、経済産業省・中小企業庁より、「2025
年度版中小企業白書・小規模企業白書の概要」が公開され
ました。
　現在、事業環境は大きく変化しており、グラフィックサー
ビス業も例外ではなく、デジタル化の進展、原材料費・人
件費の高騰、人手不足といった課題に直面しています。中
小企業の傾向として、今回はいくつかのポイントを同白書
からピックアップして紹介します。

現業職を中心に、ほとんどの業種で人手
不足が深刻化

①中小企業の人手不足感は依然
として深刻化している。ほと
んどの業種において、コロナ
禍以降人手不足感が強まって
いる。
②不足している職種として、販
売従業者・サービス職業従業
者・建設作業者をはじめとし
た「現業職」を挙げる事業者
が最も多い傾向にあり、「管
理職」や「事務職」の不足感
と大きな差がある。

中小企業のデジタル化は一定の進捗
未着手の企業も依然存在

①労働生産性の向上が期待できるデジタル化は、多くの中
小企業・小規模事業者が取り組んでおり、足下で大きく
進展している。
②一方で、デジタル化に全く取り組んでいない中小企業も
依然、一定数存在する。中小企業では、設備投資額総額
に占めるソフトウェア投資額の比率も、大企業と比較す
ると低い水準で推移している状況であり、デジタル化に
向けた取り組みを着実に進めてくことが必要になってい
る。

価格転嫁率は改善傾向にあるが道半ば。
労働生産性の下押しにも影響

①仕入価格の上昇分を販売価格に十分転嫁できない状況が
続き、価格転嫁率は 5割近くまで上昇も、未だ道半ば。
生産コストや品質に見合った価格転嫁が必要であり、原
価計算等の適切な準備を行った上で、発注企業と積極的
に交渉を行い、発注側も誠実に応じることが望まれる。
②一人当たり名目付加価値額上昇率とその変動要因を分析
すると、製造業では中小企業は大企業より価格転嫁力が
低く、一人当たり名目付加価値額上昇率の押し下げに寄
与している。足下で、2022年のロシアによるウクライ
ナ侵攻に伴う輸入物価上昇の影響等により、中小製造業
の価格転嫁力は落ち込んだものの、2023 年度に回復。
非製造業では 2022 年度以降、価格転嫁が進行。この
傾向は今後も続くことが期待される。

適切な価格設定は収益向上・設備投資
賃上げの好循環につながる

①自社の製品・商品・サービスの差別化や、市場環境を意
識した経営を実施している事業者ほど価格転嫁が進んで
おり、こうした経営が自社の競争力の強化につながり、
価格転嫁の実現度合いに影響している可能性がある。
②差別化や市場環境を意識した価格設定や、生産プロセス
の改善による費用低減に取り組む企業（マークアップ率

が高い企業）ほど、経常利益率・設備投資額・賃金水準
が高い傾向にあり、適切な価格設定による好循環を実現
できているといえる。

小規模事業者による地域の社会課題解決
への期待が高まる

①地域の社会課題解決事業に取り組んでいない理由として
「地域にどのような社会課題があるのか分からない」の
割合が高い。一方で、取り組んでいる事業者では売上高
の増加といった業績面の好影響が生じている傾向にあ
る。中小企業も含め、ビジネスの手法で、地域の社会課
題解決にポジティブに取り組むローカル・ゼブラ企業の
更なる活躍が期待される。
②地方自治体からは「地域経済活性化、雇用創出」「高齢
化対策」「生産性向上」などの地域の社会課題が挙げら
れている。こうした課題に地域の中で対応していくこと
も、小規模事業者が付加価値を見い出せる一つのビジネ
スチャンスといえる。

　以上、公開された概要より抜粋しました。
　ほかにも、様々な企業の実例も紹介されておりますので、
是非一度ご覧ください。後半部分には、「経営力向上を支
援する機関」の課題について言及されており、ジャグラに
とっても参考になるものでした。
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① 地域の社会課題解決事業に取り組んでいない理由として「地域にどのような社会課題があるのか分からない」の割合が高い。一方で、取り
組んでいる事業者では売上高の増加といった業績面の好影響が生じている傾向にある。中小企業も含め、ビジネスの手法で、地域の社会課
題解決にポジティブに取り組むローカル・ゼブラ企業の更なる活躍が期待される。

② 地方自治体からは「地域経済活性化、雇用創出」「高齢化対策」「生産性向上」などの地域の社会課題が挙げられている。こうした課題に
地域の中で対応していくことも、小規模事業者が付加価値を見いだせる一つのビジネスチャンスといえる。

【重要な取組３－③】小規模事業者による地域の社会課題解決への期待が高まっている。

図１ 地域の社会課題解決事業への取組状況 図２ 事業者に対応してほしい地域の社会課題

持続的発展

資料: （株）帝国データバンク「令和６年度中小企業支援機関の取組と課題に関する調査」（2024年11～12月）
（注）1. 「地域の社会課題のうち、事業者に解決を期待している課題」について、回答内容をKH Coderを
用いて共起分析したもの。実際の回答から、出現頻度の高い単語を含んでいる回答について一部を抜粋して
いる。2.「地方公共団体」のみを集計している（n=173）。

資料: （株）帝国データバンク「令和６年度中小企業の経営課題と事業活動に関する調査」（2024年11～12月）
（注）1.小規模事業者について集計したもの。2.（１）地域の社会課題解決に向けて「取り組んでいない」と回答
した事業者に聞いたもの。（２）2023年の実績と比較した2024年の見通し。「2023年時点で事業を開始してい
ない」と回答した事業者を除く。

（１）地域の社会課題解決事業に取り組んでいない理由

（２）売上高（地域の社会課題解決事業への取組状況別）
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グループ 実際の回答例

①地域経済活性化、
雇用の創出

地域のにぎわいの創出、産業の振興及び雇用の創出、
地域住民への身近な購買機会の提供

②高齢化対策、事業承継 人口減少・少子高齢化対策、買物弱者対策、
経営者の高齢化に伴う事業承継・後継者の育成

③人材確保、生産性向上 ものづくり産業の高付加価値化と生産性向上の推進、
設備投資による生産性向上

④空き店舗・
空き家の活用 空き家・空き店舗の活用・解消

⑤新規創業 第二創業等での新規事業展開、
商店街を中心とした創業機運の醸成

⑥DXの推進 DXによる生産性向上への取組

⑦働きやすい環境の整備 多様な働き方の導入による潜在人材の活用

経済産業省／中小企業庁

「中小企業白書・小規模企業白書」から読み取る
中小企業の今とこれから

事業者に対応してほしい地域の社会課題
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① 中小企業の人手不足感は依然として深刻。ほとんどの業種において、コロナ禍以降人手不足感が強まっている。

② 不足している職種として、販売従業者・サービス職業従業者・建設作業者をはじめとした「現業職」を挙げる事業者が最も
多い傾向にあり、「管理職」や「事務職」の不足感と大きな差がある。

【現状分析１－③】現業職を中心に、ほとんどの業種で人手不足が深刻化。

図１ 従業員数過不足DIの推移（規模・業種別） 図２ 不足している職種（企業規模別）
中規模企業（n=9,817） 小規模事業者（n=5,578）

中小企業の業況

（注）1.2024年における人材の過不足状況について、「不足」「やや不足」と回答した事業者に聞いた
もの。2.ここでの「現業職」とは、製造作業者・販売従業者・サービス職業従業者・運輸従業者・建設作
業者等のことを指す。3.ここでの「事務職」とは、経理・営業・人事等の部門における従事者のことを指
す。4.複数回答のため、合計は必ずしも100％にならない。

資料︓中小企業庁・（独）中小企業基盤整備機構「中小企業景況調査」
（注）景況調査の従業員数過不足DIは、従業員数の「今期の水準」について、「過剰」と答えた企業の割合
（％）から、「不足」と答えた企業の割合（％）を引いたもの。

（１）企業規模別

（２）業種別（中小企業）

（DI,％pt、今期の水準）

（年期）

（DI,％pt、今期の水準）

（年期）
資料︓（株）帝国データバンク「令和６年度中小企業の経営課題と事業活動に関する調査」（2024年11～12月）-60
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す。4.複数回答のため、合計は必ずしも100％にならない。

資料︓中小企業庁・（独）中小企業基盤整備機構「中小企業景況調査」
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① 労働生産性の向上が期待できるデジタル化は、多くの中小企業・小規模事業者が取り組んでおり、足下で大きく進展。
② 一方で、デジタル化に全く取り組んでいない中小企業も依然として一定数存在。中小企業では、設備投資額総額に占める

ソフトウェア投資額の比率も、大企業と比較すると低い水準で推移している状況であり、デジタル化に向けた取組を着実
に進めていくことが必要。

【現状分析１ー⑧】中小企業のデジタル化には一定の進捗がみられるが、未着手の企業も依然存在。

資料︓（株）帝国データバンク「令和６年度中小企業の経営課題と事業活動に関する調査」（2024年11
　　　～12月）、「中小企業が直面する外部環境の変化に関する調査」（2023年11～12月）
 （注）1.デジタル化の取組段階については、以下のとおり。
段階４︓デジタル化によるビジネスモデルの変革や競争力強化に取り組んでいる状態
段階３︓デジタル化による業務効率化やデータ分析に取り組んでいる状態
段階２︓アナログな状況からデジタルツールを利用した業務環境に移行している状態
段階１︓紙や口頭による業務が中心で、デジタル化が図られていない状態
2.2023年、2024年共にサンプル調査であり、調査間で母集団が異なるため、回答割合を一概には比較で
きないことに留意が必要。

図１ デジタル化の取組段階 図２ ソフトウェア投資比率（企業規模別）

中小企業の業況

資料︓財務省「法人企業統計調査季報」
（注）1.ここでの大企業とは資本金10億円以上、中小企業とは資本金１千万円以上１億円未満の企業とする。
2.ソフトウェア投資比率＝ソフトウェア投資額÷設備投資額×100。
3.金融業、保険業は含まない。
4.ソフトウェア投資額は無形固定資産のうちソフトウェアに関する投資額を指し、資産計上されないものは含
まれていないことに留意が必要。
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① 労働生産性の向上が期待できるデジタル化は、多くの中小企業・小規模事業者が取り組んでおり、足下で大きく進展。
② 一方で、デジタル化に全く取り組んでいない中小企業も依然として一定数存在。中小企業では、設備投資額総額に占める

ソフトウェア投資額の比率も、大企業と比較すると低い水準で推移している状況であり、デジタル化に向けた取組を着実
に進めていくことが必要。

【現状分析１ー⑧】中小企業のデジタル化には一定の進捗がみられるが、未着手の企業も依然存在。

資料︓（株）帝国データバンク「令和６年度中小企業の経営課題と事業活動に関する調査」（2024年11
　　　～12月）、「中小企業が直面する外部環境の変化に関する調査」（2023年11～12月）
 （注）1.デジタル化の取組段階については、以下のとおり。
段階４︓デジタル化によるビジネスモデルの変革や競争力強化に取り組んでいる状態
段階３︓デジタル化による業務効率化やデータ分析に取り組んでいる状態
段階２︓アナログな状況からデジタルツールを利用した業務環境に移行している状態
段階１︓紙や口頭による業務が中心で、デジタル化が図られていない状態
2.2023年、2024年共にサンプル調査であり、調査間で母集団が異なるため、回答割合を一概には比較で
きないことに留意が必要。

図１ デジタル化の取組段階 図２ ソフトウェア投資比率（企業規模別）

中小企業の業況

資料︓財務省「法人企業統計調査季報」
（注）1.ここでの大企業とは資本金10億円以上、中小企業とは資本金１千万円以上１億円未満の企業とする。
2.ソフトウェア投資比率＝ソフトウェア投資額÷設備投資額×100。
3.金融業、保険業は含まない。
4.ソフトウェア投資額は無形固定資産のうちソフトウェアに関する投資額を指し、資産計上されないものは含
まれていないことに留意が必要。
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ジャグラ

総会に併せクイックス見学会を実施
懇親旅行で浜松へ
東京・中央支部

　東京グラフィックサービス工業会中央支部は５月 16 日、
17日の一泊二日で支部総会を開催しました。
　初日は愛知県刈谷市のクイックスの POD設備や物流拠点を
見学し、浅井取締役に終始社内をご案内いただき、クイックス
の技術力と運営体制の高さに会員一同深く感銘を受けました。
　午後はそのまま会議室をお借りしてハイブリッドで総会を行
い、滞りなく議案が承認されました。
　クイックスをあとにし、宿泊は超豪華なグランドエクシブ浜
名湖。中華ディナーを堪能した後は、100 平米超のスイート
ルームにて深夜まで痛飲。なんとワゴンいっぱいに運び込んだ
お酒をすべて飲み干しました（笑）。
　翌日はうなぎパイファクトリーや航空自衛隊エアパークを訪
れ、最後は浜松名物のうなぎ料理に舌鼓を打ち、学びと交流に
満ちた有意義な視察旅行となりました。

中央支部支部長／研美社代表取締役　中田　逸郎

ジャグラ

鬼怒川温泉で総会開く
「みんながいるから、がんばれる！これからも。」

スローガンに
東京・文京支部

　東京グラフィックサービス工業会　文京支部は、５月 17日、
令和６年度（第 63期）総会を開催しました。今期は非改選期
ということで、鬼怒川温泉で開催となりました。お泊り総会と

して、２年に一度の恒例
となっておりますが、
20 社を超える会員が集
いました。
　総会冒頭に笹井支部長

が「昨年支部長就任時に、花を咲かせたいと申し上げましたが、
現状はまだ蕾の状態。２年１期で１ターンと考えている。定例
会ではテーマに沿った自社プレゼン等を行い、新加入会員と一
緒に、会員中心の新たな活動をしていきたい」と意気込みの言
葉とともに挨拶を述べられました。また、中村盟東京グラフィッ
クス副会長も参加いただき、「６月に開催されるジャグラ 70
周年記念東京大会では、文京支部のメンバーが実行委員会の中
心となり準備を進めて頂いている。全国のメンバーにもこの勢
いを東京の代表として伝えて欲しい」とのご挨拶を頂戴しまし
た。その後、野口議長のもと、総会議事は原案通り賛成多数で
承認され、無事総会は終了となりました。
　その後休憩をはさみ、懇親会を開催。懇親会から武川優東京
グラフィックス副会長も参加、乾杯のご挨拶とともに、懇親会
がスタート。着席スタイルでしたが、多くが立ち上がりメンバー
と語り合いました。途中、笹井支部長発案のゲームで盛大に盛
り上がり、中締めには、谷
口美保東京グラフィックス
副会長の掛け声で締めてい
ただきました。
　文京支部のスローガン
は、「みんながいるから、がんばれる！これからも。楽しく役
に立つ、本音で語り合える場所！だから文京支部！」。今後も
文京支部から東グラ、ジャグラを盛り上げていくことが期待さ
れる総会、懇親会となりました。

ジャグラ

釧路で地協総会
正文舎の取り組みセミナーも

北海道地協
　ジャグラ北海道地方協議会は５月 30日、北海道釧路市の釧
路市民センターわっとで、渡辺地協会長が議長をつとめ地協総
会を開催し、原案通り議案を承認しました。総会後には札幌の
正文舎の岸社長を講師に、同社が手掛けるDXの取り組みを学
びました。
　総会、セミナー後
は場所を炭焼炉端ち
くぜんに移し、懇親
会を開き会員同士の
交流を深めました。

│N│E│W│S│

業 界 の 動 き ジャグリストを訪ねてマスターズ
クラブ

マスターズクラブ　会長　吉　岡　　　新

熊谷正司相談役（秋田・くまがい印刷社長）

秋田県�第65回東北地方協議会総会・懇親会、乳頭温泉
　去る５月 17日（土）、秋田県の熊谷元副会長（相談役）
よりマスターズクラブにお誘いがあり、秋田市の「ホテル
メトロポリタン秋田」にて開催された、東北地方協議会総
会に沖元専務理事（相談役）と参加してきました。
　総会は全ての議事が承認され終了しました。懇親会は山
形県の後藤地協会長のご挨拶、田中専務理事のご挨拶で始
まり、熊谷氏の乾杯の発声で始まりました。懇親会も大変
和やかな雰囲気の中開催され美味しい地元の料理と地元の
お酒を頂きながら会話も弾みました。
　懇親会終了後、筋金入りのジャグリスト、東海林・熊谷
先輩、伊藤福島県支部長夫妻、後藤副会長親子に二次会に
誘われて、それはそれは楽しい時間を過ごすことができま
した。
　５月 18日（日）は二日前まで雨マークでしたが、前日
から曇りマークに変わりました。秋田椿台カントリークラ
ブは、秋田空港から車で７分の場所にあり、数々のプロトー
ナメントが開催された開場 50 年を超える名門コースで
す。広大な大地と雄大な自然に抱かれた 27ホールのチャ
ンピオンコースです。今回は 13名の参加者があり、私た
ちも楽しくゴルフ大会に参加することができました。本来
であればゴルフ大会終了後に秋田空港から羽田空港に帰る
のですが、以前から熊谷氏より乳頭温泉の話を聞かされて
いたので、今回は後期高齢者３人で田沢湖、乳頭温泉郷の
旅をすることになりました。ゴルフ場から 80Km、車で
田沢湖経由で乳頭温泉郷まで２時間です。途中田園風景を
見ながら新緑の中を通り過ぎ進んでいきます。田沢湖は周
囲 20Km、水深 423m（日本一）です。田沢湖を語る上
で欠かせないのが、この地に古くから伝わる「たつこ姫伝
説」です。昔たつこという名前のとても美しい女性が、「自

らの永遠の美貌と若さを保てるように」と大蔵観音にお願
いしました。その結果、龍となって田沢湖の底に沈み、湖
の主となったそう。その伝説をもとに湖畔につくられたの
が、たつこのブロンズ像だそうです。黄金色の像が湖畔に
佇む姿は神秘的です。
　ここから乳頭温泉郷の鶴の湯温泉まで 30分。道は上り
坂でだんだん険しく細くなり残雪があちこちに残っていま
す。気温も低くなりました。今回は鶴の湯温泉の別館に泊
まります。「日本秘湯を守る会」会員、開湯 350年のポス
ターも貫禄があります。夕方６時前に着いたので夕食は７
時にお願いし、直ぐに本館（車で５分）に行きました。何
度も写真で見ていた大露天風呂に入りました。夕食の時間
らしく私たち３人しかいません。泉質は含硫黄、ナトリウ
ム、カルシウム塩化物、炭酸水素泉で効能は高血圧症、動
脈硬化症、リウマチ、皮膚病、糖尿病に効くそうです。乳
白色で 40 度弱の温泉で足元からブクブクと湧いていま
す。15分程温泉に浸かり気分もすっかりリフレッシュ、
肌もスベスベです。辺りも暗くなってきました。
　夕食は囲炉裏を囲んでの昔ながらのスタイルです。どこ
か懐かしさがあります。イワナの塩焼き、山菜の数々、い
ぶりがっこ、名物山の芋鍋、日本酒が進みます。しかし、
ゴルフ後の身体には皆さん少々キツく早めに眠りにつきま
した。
　昨夜は秋田市内に熊が出没してると言う話で驚いていま
したが、早朝に一人で露天風呂に入って良い気分で周りを
見渡すと如何にも熊が出てきそうな雰囲気、早々に引き上
げました（笑）。朝食後、観光をしながら JR 田沢湖駅ま
で送っていただき、秋田新幹線で東京に帰りました。熊谷
さん色々とありがとうございました。
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　インドネシア・バリ島視察（23年 12 月号参照）から
１年半が経過した。日本国内では新たな特定技能制度の受
け入れ可能業種が発表され、製造業で印刷・製本関連も工
業製品製造分野で追加されたが、全日本印刷工業組合連合
会、全日本製本工業組合連合会、全国グラビア協同組合連
合会のいずれかに所属していることが条件として足され
た。現状、ジャグラ会員が特定技能制度を活用するには上
記３団体のいずれかへの加入が必要となる。引き続きジャ
グラとしても特定技能制度とその先にある育成就労制度
（旧技能実習制度）を会員企業が今後利用できるよう、関
係各所へ働きかけていく。
　政府主導で制度設計が進む一方で、制度を利用して印刷
会社へと入ってくる海外人材の確保と育成が必須となる。
この間、リョービMHI グラフィックテクノロジーの
RMGT-CSPI（Consortium	for	a	Sustainable	Printing	
Industry）を通じて、外国人雇用支援事業を手掛けるキャ

レオスパートナーズ株式会社と共に、インドネシアの若者
を日本へと送り出すスキームを模索してきた。
　今回、具体的な動きとして、RMGTからの要請を受け、
技能実習生が日本から本国に戻った際に働くインドネシア
の印刷業界、印刷の基礎を学ぶための教育環境について現
地ヒアリングを通じて検討すべく、インドネシアの首都
ジャカルタへと赴くこととなった。

　ジャカルタ視察は４月 10日から 15日までの５泊７日
の行程で実施された。４月 10日にキャレオスグループの
株式会社ジャパンケアサポートインドネシアが運営する日
本語職業訓練校フジアカデミー・デルタマス校を訪問した
のをかわきりに、ブカシの工業団地MM2100 内にある
職業高校ミトラ・インダストリMM2100、印刷専門学校
SMK	Grafika	Desa	Putera を訪問。11日は大手食品関
連パッケージ印刷会社のGlopac	Indonesia、インドネシ
ア印刷メディア協会（PPGI）を訪問。12日は午前中フリー
タイムを経て、午後は新都市プロジェクトが進む「パンタ
イ・インダ・カプック２（PIK2）」を視察。13日の日曜日
は半日かけてジャカルタから車で西ジャワの州都バンドン
へと移動。14日はインドネシアで愛知県瀬戸市に本社を
構える笹原金型株式会社の海外拠点 PT.	SASAHARA	
INDONESIA を訪問。15日は再びバンドンからジャカル
タに移動し、印刷会社の Printindo	Utama を訪問し、帰
国の途に就いた。
　以下、各訪問先の
情報と所感を報告す
る。

RMGT・キャレオス・ジャグラ合同RMGT・キャレオス・ジャグラ合同
雇用環境整備事業雇用環境整備事業
4/9-4/16 インドネシア・ジャカルタ視察レポート4/9-4/16 インドネシア・ジャカルタ視察レポート

海外人材の雇用と海外人材の雇用と
印尼印刷業界の現状印尼印刷業界の現状

ミトラ・インダストリMM2100

報告者　田　中　良　平

│特│別│企│画│　│特│別│企│画│　
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地域活性化委員会

ジャグラコンパス

地域活性化委員会では、会員の仕事づくり「創注」を  
キーワードに、活動してきました。その成果として、会員
企業が地域に特化した⾃社コンテンツとして活⽤できる、
避難場所マップ⽣成システム「ジャグラコンパス」を開発
しました。
本システムを防災を切り⼝に、ドアノックツールとして 
新たな仕事づくりにお役⽴てください。

‐避難場所マップ‐

＜特典①＞　営業ツールキット

・操作マニュアル

・操作マニュアル（動画）

・営業方法虎の巻（制作中）

・汎用提案書（顧客向け）

・デザインテンプレート

・Web用商品紹介ページ

＜特典②＞　運用説明会

7月18日　オンライン（Zoom）

7月26日　九州地協セミナー

運用説明会

7月18日10時~12時　オンライン（Zoom）

お申し込みは→QRからお願いします

視
察
参
加
者

原田　大輔 日本グラフィックサービス工業会
副会長

岡　　達也 日本グラフィックサービス工業会
副会長

山野　健作 リョービＭＨＩグラフィックテクノロジー
経営企画本部本部長兼経営企画部部長

森　　　郷 キャレオスパートナーズ
国際事業部営業マネージャー

荒木　大地 ジャパンケアサポートインドネシア
副支社長

田中　良平 日本グラフィックサービス工業会
専務理事

スカルノ・ハッタ国際空港 新幹線でバンドンからジャカルタへ移動 2 3



学んでいる。
　一学年 20名で現在 60名近くの学生が通っている。就
職率は 100％だというが、同校に通う子どもの中には、
学費が払えず、卒業証書を担保に卒業後、借金を返済する
ケースもある。しかし、印刷現場の給与はインドネシアで
も最低賃金が多く（それ以下という話も……）、印刷業界
を志望する子どもが減っているという。
　最初に見学したMM2100 とは異なり、企業の大きな
支援が無く、入学者減もあって厳しい運営状況が垣間見え
た。

Glopac Indonesia
　ジャカルタから車で１時間半ほど行った西ジャワのブカ
シにある 2005 年創立の印刷会社。当初は出版印刷を主
体としていたが、2010年以降、出版市場の縮小に合わせ
て食品用包装パッケージ印刷へと業態変革を進め、パンデ
ミック（コロナ禍）前に完全なパッケージ印刷会社へと転
換した。
　現在、製造品の 80％がグローバルブランドを中心とし

た飲食用の紙コップが占める。そのうち 70％は海外向け
で 30％が国内向けに出荷している。今年度はイスラエル
の情勢悪化で厳しい状況にあるという。
　ドミノピザやケンタッキー・フライド・チキン、ネスレ
といった日本でもお馴染みのパッケージも手掛けている。
　

インドネシア印刷メディア協会
　インドネシアの印刷業界はパッケージ、出版（商業印刷）、
コンバージ（紙器段ボール）、セキュリティ印刷の４つの
団体に分かれている。中でも訪問したインドネシア印刷メ
ディア協会（PPGI）は規模として一番大きい出版（商業
印刷）関係の印刷会社で構成される。現在 150 社が所属
している。
　活動の中心はロビー活動としており、最近では小中学生
向け教科書の印刷を会員に発注するよう政府に働きかけて
いる。また、出版物のデジタル化の流れを受け、所管大臣
に要請し、教科書は印刷物で提供していくという方針を打
ち出させている。
　インドネシアでも先進国の動きを受け、20年前からデ
ジタルシフトの傾向が強まっており、行政の申請書や結婚
式の案内などの端物までアプリ化している。紙からデジタ
ルに行政の印刷物が移行し、そのデータ制作分野も別の業
界に奪われていることから、比較的堅調なパッケージ印刷
へと転換する会社が多い。
　理事の一人は、大手製紙会社を親会社とする印刷会社で
良質なインドネシア産の紙を使ったパッケージ印刷で中国
とのグローバルな市場競争でアドバンテージを持ち、海外
輸出で収益を高めているという。
　現状の課題としては、中国市場が最大の輸出先となって
いるが、32％の関税が
障壁となっており、トラ
ンプ関税と併せて今後の
動きに注視している。

フジアカデミー・デルタマス校
　デルタマス校はキャレオスグループのジャパンケアサ
ポートインドネシアが今年開設した新たな特定技能、技能
実習生人材を育成する場で、半年間の育成プログラムを経
て、日本語能力試験のN4レベル（身近な話題の文章を読
んで理解し、ゆっくり話される会話の内容を理解できる）
を習得できる。
　同社は介護系人材の育成を得意としてきたが、同校では
製造職種の人材を養成していく。訪問当日はデルタマス校
のソフトオープニングが行われ、新入生と交流を図った。

ミトラ・インダストリ MM2100
　ミトラ・インダストリMM2100（以下、MM2100）は、
工業団地内に位置する専門学校。ホンダなど日系企業を中
心に工業団地入居企業の総務・人事部長 10名が設立した。
当初、工業団地で勤務する人材を外から雇用していたが、

地域住民から地元
住民も雇用するよ
う要請があった。
そこで各社の風土
に合う人材を育成
していくため、地
域住民の教育を
行ったのがはじまり。10年間かけて、日系企業等の商習
慣を理解できるよう教育体制を整えてきた。最初は個別対
応で地域住民の教育を行っていたが、各社の負担が大き
かったため、工業団地内に専門学校を設立し、工業団地の
企業に勤務できる即戦力人材を育成できるカリキュラムを
構築。必要な資材等は入居企業がCSR の一環で無償提供
させることで教育レベルを充実させている。

　現在は産業界と教育界のギャップを埋める学校として、
インドネシア全土に７校を開設、支援している。「知識、
技能は後から身につくが態度は一生」という考え方から、
知識、技能、態度の３つのキーワードを掲げ、徹底して態
度を教育している。現在、3,767 名が卒業し、うち 2,636
名がインドネシア国内の日系企業に就職。特定技能、技能
実習生の送り出し機関も立ち上げ、全体の 11％となる
582名を日本へ送り出している。

SMK Grafika Desa Putera
　SMK	Grafika	Desa	Putera は、印刷を中心としたグラ
フィック系の専門学校で、３年間の教育課程で印刷、グラ
フィック系人材を育成している。DTP から印刷、製本・
加工と一連の工程を学ぶ
ことができる。
　関連会社が運営する印
刷会社が隣接されており、
学生は実際の現場で機械
の操作などを働きながら

オレンジの服は学生

SMK	Grafika	Desa	
Putera の Hotmaida	
Nainggolan 副校長
（中央女性）

ホテル先の実習

生徒がカフェを運営
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構えている。金型の設計、製造、輸出入、販売をメインと
しているため、生産の金型工場のようにラインが常に動い
ていない。多くの社員はオフィス内の PCで 3Dモデリン
グの金型を設計している。
　日本国内よりも３割ほど人件費を抑えることができ、３
年で 20名現地スタッフを増強した。

Printindo Utama
　スカルノ・ハッタ国際空港近くに本社を構える
Printindo	Utamaは、従業員 350名でハイデルベルク社
の最新オフセット印刷機など４台を備え、コールドホイル
やダイカットなどの後加工による高付加価値パッケージ印
刷を手掛けている。
　前段のGlopac	Indonesia 同様、出版印刷から転身し、
パッケージ印刷専門会社となっている。Glopac がクリー
ンなパッケージ印刷を主軸とするなら、こちらは高付加価
値重視。以前はカタログなどの冊子物をメインとしていた

がコロナ禍以降、デジタル化が進んで需要がなくなり、今
では全体の１％くらいしか手掛けていない。国内がメイン
市場で１日に 50～60 万枚のパッケージ印刷を行ってい
る。

パンタイ・インダ・カプック２
　ジャカルタ北岸からバンテン州までの沿岸地域を開発す
る新都市プロジェクト「パンタイ・インダ・カプック２
（PIK2）」。スカルノ・ハッタ国際空港近くに不動産開発ア
グン・セダユ・グループが手掛けるザ・ニュー・ジャカル
タ・シティは、人工島のゴルフ・アイランド、中華街のパ
ンチョラン PIK、リバーウォーク・アイランドなど、総開
発面積 6,000 ヘクタールと広大な範囲に及ぶ。
　ジャカルタ市内中心部とは異なり、日本の晴海や汐留を
彷彿とさせる洗練された街並みが展開されていた。

PT. SASAHARA INDONESIA
　愛知県瀬戸市に本社を構える金型業の笹原金型株式会社
が設立した現地法人の PT.	SASAHARA	INDONESIA で

は、日本人１名を除き、
全て現地採用で業務を
行っていた。企業内転
勤が常態化しており、
家族も含めて日本に常
時８名ほど勤務し、日
本の技術レベルをイン

ドネシア国内でも浸透させている。
　同社はジャカルタから車で約２時間のバンドンに工場を

東インド会社の元建物 街の路地
（一歩入るとがらりと雰囲気が変わった）

ホテル近くの広場で早朝開かれる市場

Utamaとアテンドして頂いた現地商社CYBERの方々と
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■　６月の事務局日誌
	 2 日	 広報委員会（Web会議）
	 4 日	 MIS 研究委員会（Web会議）
	 7 日	 九州地協総会（福岡）→田中専務
	 9 日	 ジャグラコンテスト専門委員会議（Web会議）
	10 日	 正副会長会議（Web会議）
	 	 P マーク審査員フォローアップ研修（印刷会館）→田中専務、阿部、今田、長野、古田
	11 日	 日印産連総会（東京）→岡本会長、原田副会長、田中専務
	 	 千葉県支部例会→岡本会長、田中専務　　JIPDEC指定機関連絡会議→今田
	 	 地域活性化委員会（Web会議）
	12 日	 サスティナブル委員会（Web会議）
	13 日	 P マーク現地審査（福島）→今田　　ジャグラショートカット運営委員会（Web会議）
	18 日	 業態進化委員会（Web会議）
	20 日	 ジャグラ文化典東京大会前夜祭
	21 日	 第 67回ジャグラ文化典東京大会
	24 日	 ジャグラコンテスト委員会（Web会議）
	25 日	 P マーク現地審査（長野）→今田

■　７月のスケジュール
	 1 日	 広報委員会（Web会議）
	 2 日	 MIS 研究委員会（Web会議）　　
	 	 環境マネジメント部会（Web会議）
	 3 日	 正副長会議（Web会議）　　　　
	 	 宮城県支部総会→田中専務
	 4 日	 年賀状デザインコンテスト審査会（本部）
	 7 日	 生産性向上委員会（Web会議）
	 9 日	 P マーク審査会→田中専務、今田
	11 日	 理事会（本部）　　地域活性化委員会（Web会議）
	16 日	 ジャグラテスト InDesign セミナー　　
	 	 会員拡大委員会（Web会議）
	17 日	 P マーク現地審査（秋田）→今田
	18 日	 P マーク現地審査（秋田）→今田
	22 日	 日印産連ステコミ→岡本会長、田中専務
	23 日	 ジャグラテスト Illustrator セミナー　　
	 	 サスティナ酒場（Web会議）
	24 日	 業態進化委員会（Web会議）
	25 日	 神奈川県支部 60周年総会・祝賀会（横浜）→岡本会長、田中専務
	27 日	 印刷屋さんのお仕事展（はるみらい）
	28 日	 印刷屋さんのお仕事展（はるみらい）
	31 日	 栃木県支部総会→岡本会長、田中専務　　
	 	 P マーク現地審査（大阪）→今田

■　８月のスケジュール
	 1 日	 P マーク現地審査（大阪）→今田
	 4 日	 広報委員会（Web会議）
	 5 日	 P マーク審査会→今田
	21 日	 70 周年記念誌編集委員会
	25 日	 委員長会議（Web会議）
	27 日	 モリサワセミナー
	28 日	 正副会長会議（Web会議）

事・務・局・便・り
　６月 21日に浅草ビューホテルで開催されたジャグラ文化典東京大会が無事終了しました。今回は
ジャグラ創立 70周年記念大会でもありましたが、当日はお祝いの日に相応しい晴天で、大勢の方に
ご参加いただけたことを大変うれしく思っております。実行委員会の皆様、おつかれさまでした！　
お土産の袋に入っていた和綴じのレトロな参加者名簿は、私も少しではありますが製本作業に参加さ
せていただきました。稲満実行委員長に綴じ方の手ほどきを受けたおかげで、我ながらなかなか手際
よく製本できたと思います。来年は大阪大会でお会いしましょう！（阿部）

※「事務局便り」は本部事務局員が交替で執筆しています

視察を終えて

　４月９日夕刻。ジャグラ作品展の二次審査２日目を無事
終え、その足で成田空港へと向かい、原田副会長と合流し
夕方便で一路、ジャカルタへと飛び立った。日付変更して
夜中の１時にスカルノ・ハッタ国際空港へと到着し、現地
にてキャレオスの森さんの出迎えを受け、そのままジャカ
ルタ市内のホテルへと移動。チェックインを済ませると、
朝８時にはロビーに集合して視察がスタートすることが告
げられ、前回同様、タイトな視察スケジュールに一抹の不
安がよぎった。
　とは言え、２時間ほどの時差と窓一つない閉塞したホテ
ルの部屋にインドネシアに来た実感を得ないまま小休止を
取り、朝７時には朝食を取って旅のスタートを切った。
　ジャカルタはバリとは異なり、首都ということもあり観
光よりもビジネス色が強かった。街並みも宿泊した地区を
別として、地元の生活に密着した作りだった。
　一番強く感じたのは貧富の差であった。きれいな街並み
があったかと思うと、いつ崩れてもおかしくないような作
りの長屋が続く場所もあり、道路には自主的な交通整理で
チップを稼ぐ人、踏切で止まっている車の窓ガラスを吹い
て小銭を稼ぐ人、小さい子どもを連れて水を売り歩く人、
仮装して道行く人におひねりを求める人がそこかしこにい
る。反対に高層ビルや巨大なショッピングモールでは悠々
と買い物や食事を楽しむ人がいる。
　インドネシアの人口は 2024 年時点で２億 8,160 万人
と世界で４番目に多く、ある程度の貧富の差は否めないの
かもしれないが、24 年８月時点の失業率 4.91％でこの
うち 15～ 24歳の若年層が占める割合が 52.64％に達し
ており、若者の失業が社会課題となっているという話を聞
いた。
　最初に訪問したフジアカデミーは別として、次に訪れた
MM2100は、巨大専門学校として校舎内に様々な施設が
あり、カフェは経理系の学生やサービス系の学生が自主運
営し、工業系ではホンダなど工業団地の企業が寄付したバ
イクなどを実際に使っての実習が行われ、高度な教育カリ
キュラムが整備されていた。
　専門分野の若者を育成する手段として、複数社で投資（寄
付）することで優秀人材が確保できる仕組みが出来上がっ
ていた。技術力だけでなく、日本の商慣習やバリでもあっ
たが、日本でも見ることが無くなったしつけ教育が浸透し
ており、私達視察団よりも礼儀の行き届いた学生たちに改

めて現地の若者の優秀さを感じた。
　インドネシアの印刷業界に関しては、ほぼ出版印刷がデ
ジタル化で無くなっており、パッケージ印刷以外生き残る
道はないのかと思うほど、訪問する印刷会社が事業転換し
ていた。人口の多さもあって多品種少量やデジタル印刷に
よる高付加価値は関心が薄く、グローバルでいかにナショ
ナルブランドの案件を受注するか、行政と密着した印刷需
要の取り込みに注視する傾向が強く、業界としての参考に
は個人的にならなかった。また、最低賃金（またはそれ以
下）で働かされることもあり、現地の若者には、印刷業界
としての魅力はない。ただ、特定技能人材を育成するため
の土壌に関しては確認することができた。
　想定以上に外国人雇用で参考になったのはPT.	SASAHARA	
INDONESIA だ。非常に率直な話を聞くことができたこ
ともあり、海外に拠点を持つこと、そしてそこで現地の人
を雇用することについて、一つの成功事例を見ることがで
きた。

余�談
　インドネシアはイスラム教徒の割外が総人口の約 87％
を占めます。とくに観光地バリ島とは異なり、ジャカルタ
は宗教的な配慮が行き届いており、つまるところ “ 飲酒 ”
できるところが非常に少ない……。喫煙に関してはこれで
もかというほど寛容（スタバやマクドナルドにも喫煙場所
があった！）にも関わらず、飲食店にお酒がないことが多
く、夕食を取る際、ハードスケジュールをこなすためにも
何とかビールだけでも飲めるところを！とスマホで飲食店
検索の嵐。時にはビールはあるが冷えていない（飲んだこ
とが無いから分からないのでは）ということで、語学堪能
な岡副会長がボールと氷を用意してもらい即席アイスバ
ケットで冷やしたり、日本人向けスーパーで買い込んでお
店に持ち込み交渉するなど、人には決して譲れないことが
あるのだということを改めて感じた旅路であった。
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	 谷山　和也	 東京 /菁文堂㈱
	 野口　　聡	 東京 /㈱アクティブ
	 小澤孝一郎	 山梨 /㈱オズプリンティング
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【雑学コラムお題の答え】
鳥取県 (二十世紀梨だけなら１位 )
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